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UNIVERSIDADE ESTADUAL DE PONTA GROSSA 1 

CONSELHO  UNIVERSITÁRIO 2 

SECRETARIA  3 

ATA Nº 5/2020 4 

Aos trinta dias do mês de junho de dois mil e vinte, às quatorze horas, em sessão remota 5 

conduzida pelo Magnífico Reitor Professor Miguel Sanches Neto, reuniu-se ordinariamente 6 

o Conselho Universitário - COU, com a presença do Senhor Vice-Reitor Professor Everson 7 

Augusto Krum e dos Conselheiros Adilson Luiz Chinelatto (suplente), Alcides Ivan Nunes 8 

Rocha, Ana Cláudia Barana, Andrea Tedesco, Antonio José Camargo (suplente), Barbara 9 

Celânia Fiorin, Carlos Willians Jaques Morais, Carolina Palmeira Ribeiro, César Augusto 10 

Galvão Arrais, Cloris Regina Blanski Grden, Dirceia Moreira (suplente), Emerson Martins 11 

Hilgemberg, Esméria de Lourdes Saveli, Eunice Silva de Novais, Everaldo da Silva 12 

(suplente), Fabiana Postiglione Mansani, Gilmar Batista Mazurek, Giovani Marino 13 

Favero, Guilherme Rafael Portela, Ione da Silva Jovino, Irvana Chemin Branco, Ivana de 14 

Freitas Barbola (suplente), Ivo Mottin Demiate, Jacqueline Aparecida Marques (suplente), 15 

Janaina de Paula do Espírito Santo, Jeaneth Nunes Stefaniak, Jenniffer Jaqueline Ribeiro 16 

(suplente), Jucélia de Fátima dos Anjos (suplente), Júlio César Miné (suplente), Luana 17 

Marcia de Oliveira Billerbeck, Lucimar Araújo Braga, Luiz Alexandre Gonçalves Cunha, 18 

Maria Salete Marcon Gomes Vaz, Mariana Lermen Lopes da Silva, Matheus Santana 19 

Carrer (suplente), Mauricio Zadra Pacheco, Ricardo Diniz Correia de Almeida, Ricardo 20 

Zanetti Gomes, Roberto Edgar Lamb (suplente), Sandro Rogério Camargo, Silvana 21 

Oliveira, Silvio Luiz Rutz da Silva, Valquiria Nanuncio Chochel e Vanderlei Schneider de 22 

Lima; contando ainda com a presença dos servidores Eduardo Pereira, Guilherme Amaral 23 

Alves, Luciane Pereira da Silva Navarro, Luiz Gustavo Barros e Paulo César Machado 24 

Lemos para apreciarem a seguinte ordem do dia: 1 - Processo nº 19.000024833-0. 25 
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Interessada: Secretaria Geral dos Conselhos Superiores - SEGECON. Assuntos: Proposta de 26 

Calendário Anual de Reuniões Plenárias do Conselho Universitário da UEPG, referente ao 27 

ano de 2020. Relator: Mesa; 2 - Processo nº 19.000026599-5. Interessada: Pró-Reitoria 28 

de Planejamento - PROPLAN. Assuntos: Alteração do Regimento Interno da Comissão 29 

Própria de Avaliação da UEPG. Relatora: Conselheira Andrea Tedesco; 3 - Processo nº 30 

20.000008760-5. Interessada: Pró-Reitoria de Graduação - PROGRAD. Assuntos: 31 

Solicita alteração do item ‘a’, do Art. 196 do Regimento Geral da UEPG, relativo à 32 

concessão de láurea acadêmica. Relator: Conselheiro Carlos Willians Jaques Morais; 4 - 33 

Processo nº 20.000020355-9. Interessada: Pró-Reitoria de Graduação - PROGRAD. 34 

Assuntos: Proposta de Calendário Universitário 2020, da UEPG. Relator: Conselheiro 35 

Carlos Willians Jaques Morais; 5 - Processo nº 20.000004688-7. Interessada: Pró-36 

Reitoria de Assuntos Estudantis - PRAE. Assuntos: Solicita alterações nas Resoluções UNIV 37 

no 017/2013 das normas para reserva de vagas e UNIV no 026/2016 do Regulamento dos 38 

Vestibulares, da UEPG. Relatora: Conselheira Ione Jovino da Silva; 6 - Processo nº 39 

19.000011657-4 apenso 19.000006893-6. Interessado: Paulo Cesar de Lara. Assuntos: 40 

Interpõe recurso administrativo em face da Decisão do Plenário do Conselho de Ensino, 41 

Pesquisa e Extensão que negou provimento às solicitações do requerente. Relator: 42 

Conselheiro Ricardo Zanetti Gomes // pedido de vistas concedido ao Conselheiro Alexandre 43 

Almeida Rocha, na reunião do dia 12 dez. 2019; 7 - Processo nº 19.000003195-1. 44 

Interessado: Carlos Lopatiuk. Assuntos: Interpõe recurso administrativo em face da 45 

Decisão do Plenário do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão que indeferiu o pedido 46 

de aplicação dos efeitos da Lei Estadual nº 19.829/2019, ao seu diploma de conclusão do 47 

curso de "Doctor en Ciencias Empresariales", cursado na Argentina. Relator: Conselheiro 48 

Ricardo Zanetti Gomes; 8 - Deliberação sobre Renovação de contrato dos professores 49 
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colaboradores. Relator: Mesa. A Presidência da mesa cumprimentou a todos os presentes 50 

e, depois de constatada a existência de quórum regimental, deu início a reunião remota 51 

ordinária, procedendo a leitura de manifestação, onde agradeceu a todos que de alguma 52 

forma se engajaram nos projetos contra a Covid-19 e nas ações de informação da 53 

população e tratamento de pacientes; destacou também o trabalho de professores, 54 

alunos e funcionários, que nos últimos meses se dedicaram na construção de novas 55 

possibilidades de Universidade num contexto crítico; lembrou que desde o dia dezessete 56 

de março, este Conselho mantinha suspensas as aulas presenciais, mas em nenhum 57 

momento ficaram suspensas as atividades dos agentes, professores e discentes, que 58 

continuaram atuando dentro e fora do horário de trabalho, tanto em videoconferências 59 

quanto em lives, estudos, bancas, reuniões virtuais internas e externas, e muitos, de forma 60 

presencial com suas atividades administrativas e de orientação; relatou que em diversos 61 

momentos foi questionado, por que a UEPG estaria fechada, destacando entre outros 62 

argumentos que a UEPG não parou em nenhum momento, que não houve aulas 63 

presenciais a fim de proteger a população interna e externa; expôs ainda, que a UEPG se 64 

fez protagonista nas mais diversas áreas do debate do ensino nesse momento de 65 

excepcionalidade, sendo sua maior preocupação, oferecer as condições mais adequadas 66 

de trabalho e de estudo para a comunidade e que dadas as condições e as informações 67 

sanitárias, só haverá condições de atividades presenciais plenas em fevereiro do próximo 68 

ano, porém, antes disso, uma resposta deveria ser dada a comunidade interna e externa 69 

com aulas remotas, mas, que possam cumprir o seu efetivo papel formador e 70 

transformador, sem exclusões; lembrou do extenuante trabalho da Comissão de Estudos, 71 

na construção da primeira proposta de retomada parcial de aulas remotas em meados 72 

de julho, cujos parâmetros nortearam os Colegiados de Cursos na organização de suas 73 

ações que na época refletia um quadro com possibilidade de retomada de aulas 74 

presenciais em agosto ou setembro próximos; mencionou que a alteração drástica do 75 
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quadro tendo em vista o aumento de casos de Covid-19, fora necessário, construir soluções 76 

para além da proposta inicial, contemplando atividades aos professores efetivos e 77 

colaboradores, para chegar à todos os alunos, a fim de dar uma resposta responsável à 78 

comunidade que cobra posicionamento da UEPG em relação às aulas remotas; justificou 79 

que uma das proposições para a presente reunião, seria a apresentação de um novo 80 

calendário, com a suspensão das aulas presencias, tal como outras instituições, até o dia 81 

trinta e um de dezembro; salientou que a proposta a ser apresentada levaria em 82 

consideração a anterior que poderia ser aplicada, a partir do dia vinte de julho, tal como 83 

já organizado pelos Colegiados, porém, tornando mais flexível a oferta de aulas remotas 84 

para que cada Colegiado, com sua temporalidade, realidade, autonomia e respeitando 85 

suas particularidades, possa ampliar de forma ilimitada as ofertas; notou que a nova 86 

resolução a ser debatida, valorizaria e se somaria a anterior para criar parâmetros mais 87 

abertos de ação, permitindo que as Pró-Reitorias acadêmicas, por meio de Ordens de 88 

Serviço, orientem as ações pedagógicas em debate com os Colegiados. Após sua 89 

manifestação o Presidente cedeu palavra ao Diretor do Núcleo de Tecnologia de 90 

Informação - NTI Luiz Gustavo Barros que procedeu apresentação detalhada sobre as 91 

ações de apoio ao ensino remoto para atender as diversas necessidades da comunidade 92 

acadêmica para que seja possível o ensino remoto, elencando as quatro (4) ações 93 

principais a serem observadas: utilização de computadores já existentes nos laboratórios; 94 

utilização de notebooks disponíveis na Universidade complementados aos que estariam 95 

sendo adquiridos; utilização de smartphones e tablets e a utilização de tráfego de dados 96 

móveis sem custo; explicou que, a disponibilização se daria tanto para acadêmicos, 97 

quanto para professores e agentes universitários que assim o desejassem; citou que foram 98 

adquiridos trinta e oito (38) notebooks, com um investimento de cerca de cento e oitenta 99 

e seis mil reais (R$ 186.000,00) de recursos próprios e que fora recebida doação de 100 

trezentos (300) smartphones da Receita Federal, num valor que ultrapassa trezentos mil 101 
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reais (R$ 300.000,00) possibilitado pela sensibilidade do Delegado daquela instituição 102 

Senhor Demetrius de Moura Soares; informou ainda, a aquisição de planos de dados 4G 103 

para conexão dos equipamentos e também que estaria em negociação, a liberação de 104 

tráfego via dados móveis ao Google Classroom, cuja plataforma foi definida para 105 

utilização nas atividades remotas; rememorou que no mês de janeiro do corrente ano, 106 

foram implantados quarenta e oito (48) quilômetros de rede de fibra ótica, interligando 107 

todas as unidades da UEPG, com exceção do Centro de Treinamento e Ação Comunitária 108 

- CRUTAC, aumentando dessa forma em vinte (20) vezes a capacidade de tráfego de 109 

dados, numa cooperação com a Rede Nacional de Ensino e Pesquisa - RNP, cujo 110 

investimento foi de setecentos e cinquenta mil reais (R$ 750.000,00); expôs que novos 111 

pontos de acesso seriam instalados com investimento de recursos próprios no valor de 112 

setecentos mil reais (R$ 700.000,00), assim como haveria a instalação de novos 113 

roteadores e firewalls de grande porte no valor de trezentos e cinquenta mil reais 114 

(R$ 350.000,00); encerrando, lembrou que o NTI estaria com canais de atendimento 115 

abertos, tanto para demandas presencial como remotas. Em seguida, fazendo uso da 116 

palavra a Conselheira Ione da Silva Jovino relatou que, a partir do primeiro questionário 117 

realizado pelos discentes com o apoio da Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis - PRAE, as 118 

ações de investigação e diagnóstico da necessidade dos alunos para acesso e 119 

equipamentos para possível acompanhamento de aulas remotas, tiveram continuidade 120 

com um segundo questionário para os alunos de graduação e pós-graduação; 121 

demonstrou uma síntese do quantitativo de alunos respondentes, destacando que até o 122 

momento noventa e sete (97) alunos da graduação solicitaram empréstimo de tablets e 123 

notebooks, quarenta e oito (48) solicitaram créditos e acesso à internet e outros quarenta 124 

e oito (48) solicitaram a utilização de laboratórios de informática da UEPG; quanto a pós-125 

graduação, dezoito (18) alunos solicitaram empréstimo de aparelhos celulares, vinte e sete 126 

(27) solicitaram créditos e trinta e três (33) solicitaram a utilização dos laboratórios da 127 
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UEPG. Na sequência, o Conselheiro Carlos Willians Jaques Morais explicou que a 128 

apresentação da minuta de uma nova proposta, frente ao contexto vivido, com 129 

reconhecimento de todo o trabalho já realizado pela Instituição e pelos cursos que tem 130 

apresentado ricas atividades de ensino, pesquisa e de extensão, nessa fase de transição, 131 

seria justamente o que levaria a formalizar a constituição de uma nova etapa, com o 132 

reconhecimento das atividades letivas em calendário; procedeu a apresentação da 133 

proposta do calendário letivo e da minuta de nova Resolução inseridos no PROCESSO Nº 134 

20.000020355-9, item 4 da pauta; ressaltou que as ações já efetivadas, foram um 135 

processo de construção e amadurecimento, citando a aprovação por esse Conselho dos 136 

sessenta (60) dias para a realização de diferentes atividades, embora não com a 137 

obrigatoriedade curricular e não dispensadas num momento posterior, porém, com a 138 

avaliação da pertinência e validade em inserir professores e estudantes em iniciativas de 139 

ensino remoto, enfatizando que, essas atividades continuariam a ocorrer oficialmente na 140 

fase de transição até o próximo dia dezoito de julho, conforme previsto na Resolução UNIV 141 

nº 2020.3; na proposta apresentada, solicitou que a segunda fase, que seria o ensino 142 

remoto, tivesse início a partir do dia vinte de julho e não dezoito como previsto, tendo em 143 

vista que seria um sábado, a inclusão das atividades curriculares obrigatórias com 144 

efetivação de calendário letivo e que não houvesse atividades presenciais até o final do 145 

ano, oferecendo assim um prazo maior de referência de período para realização do ensino 146 

remoto, favorecendo o planejamento e realização efetiva das atividades; salientou a 147 

retomada das atividades presenciais quando houvessem condições sanitárias de 148 

segurança adequadas, no início de fevereiro, dando continuidade à contabilização de dias 149 

letivos do calendário tal como apresentado, porém, com o ensino presencial; destacou 150 

que, todo o ensino letivo remoto comportaria atividades síncronas e assíncronas, de tal 151 

modo que, as atividades assíncronas poderiam ser realizadas a qualquer tempo durante 152 

o ano letivo; explicitou que o encerramento do primeiro semestre e do ano letivo se daria 153 
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no final dos meses de outubro e de abril de do próximo ano, respectivamente, 154 

contabilizando todos os períodos de recomposição de carga horária, de exames e demais 155 

atividades previstas no calendário, esclarecendo ainda que os dias letivos seriam 156 

cumpridos além do mínimo exigido; mencionou que a proposta do calendário prevendo 157 

a retomada das atividades, foi elaborada respeitando o planejamento e programações 158 

realizadas pelos Colegiados de Curso, ampliando também a possibilidade de oferta para 159 

outras disciplinas, ressaltando que os blocos de dezessete (17) horas se manteriam e com 160 

um cronograma se acertariam as entradas das disciplinas; discorreu sobre a proposta da 161 

minuta constante no processo, explicando que alguns artigos da Resolução UNIV nº  162 

2020.3 foram revistos e que existiria infraestrutura necessária para realização de ensino 163 

remoto e que as condições de acessibilidade foram verificadas, podendo ainda ser 164 

ampliadas, conforme apresentado pelo Diretor do NTI; finalizando enfatizou a 165 

necessidade de trabalho em conjunto com os Colegiados de Curso para a execução desse 166 

novo calendário. O Senhor Presidente abriu para inscrições sobre a proposta da minuta, 167 

quando manifestou-se o Conselheiro Luiz Alexandre Gonçalves Cunha informando que o 168 

Setor de Ciências Exatas e Naturais - SEXATAS seria favorável à proposta da nova 169 

Resolução, porém com  sugestões para algumas alterações, como inclusão de um 170 

parágrafo no artigo segundo, a fim de deixar explícito que “caberá aos Colegiados de 171 

Curso a organização curricular das séries, podendo haver oferta de disciplina de ambos os 172 

semestres até a data final do término do ano letivo de 2020, como proposta no Anexo I 173 

da presente Resolução”; Explicou que a ideia seria de se trabalhar no primeiro semestre 174 

deste ano com disciplinas do segundo semestre, no caso de disciplinas teóricas e que as 175 

disciplinas práticas  do primeiro semestre possam ser trabalhadas no segundo semestre, na 176 

expectativa de que já se tenha condições para as aulas presenciais, dessa forma deixando 177 

claro que os Colegiados teriam autonomia para fazer remanejamentos de disciplinas 178 

entre o primeiro e o segundo semestre; sugeriu o encerramento do primeiro semestre em 179 
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trinta e um de dezembro; propôs no artigo sétimo a inclusão de três parágrafos: Primeiro: 180 

“Durante essa etapa serão ofertadas as disciplinas que não foram contempladas na fase 181 

dois, ou que possuíam especificidades que a impediam de serem ofertadas na modalidade 182 

remota, à exemplo das aulas experimentais e práticas”; segundo: “Caberá aos Colegiados 183 

de Cursos elaborar o quadro de horários para cumprimentos da Fase três” e terceiro: 184 

“Devido caráter excepcional do calendário acadêmico de 2020, todas as disciplinas, 185 

independente do semestre, poderão ser encerradas até o término do calendário letivo de 186 

2020, conforme proposto no anexo I”; sugeriu acrescentar no artigo oitavo que todos os 187 

outros artigos da Resolução UNIV nº 2020.3 continuem valendo com exceção dos 188 

revogados; sugeriu a inclusão de um artigo nos termos de que: “as regulamentações 189 

vigentes atualmente na UEPG, que colidam com as normatizações definidas nessa 190 

Resolução, ficam suspensas até a revogação definitiva desta Resolução”, deixando claro 191 

que todas as regulamentações vigentes na UEPG ficariam suspensas até o final dessa 192 

situação excepcional, valendo efetivamente essa Resolução, a fim de dar mais segurança 193 

em relação à questionamentos que poderiam surgir; sugeriu ainda inclusão no artigo 194 

sexto: “que as aulas práticas serão regulamentadas por uma Ordem de Serviço”; ressaltou 195 

ser prudente prever o mesmo no artigo quinto, ressaltando a necessidade de mais 196 

parâmetros para a questão das avaliações em Ordem de Serviço, no caso dos artigos 197 

quinto e sexto. O Presidente mencionou serem pertinentes as colocações, tendo em vista 198 

a importância de estarem bem detalhadas, visando a proteção dos alunos, professores e, 199 

portanto, da Instituição, uma vez que existe a preocupação com interpretações futuras. 200 

Passou a palavra ao Conselheiro Carlos Willians Jaques Morais que agradeceu ao 201 

Conselheiro Luiz Alexandre Gonçalves Cunha pelas proposições que poderiam ser incluídas 202 

na Resolução caso aprovadas por esse Conselho; ressaltou a proposta do parágrafo único 203 

do artigo segundo a respeito do remanejamento e flexibilidade das disciplinas para que 204 

possam ocorrer durante o ano letivo de acordo com a programação dos Colegiados. A 205 
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Conselheira Fabiana Postiglione Mansani fazendo uso da palavra, relatou que em 206 

reunião com o Colegiado do Setor de Ciências Biológicas e da Saúde - SEBISA também 207 

teria algumas sugestões e complementações das propostas apresentadas pelo Conselheiro 208 

Luiz Alexandre Gonçalves Cunha, tendo em vista a diferença e peculiaridades que são 209 

específicas da área das Ciências Biológicas e da Saúde; externou preocupação nos curtos 210 

prazos concedidos para tomada de decisões, entendendo a excepcionalidade do 211 

momento, porém, solicitou deixar registrado a angústia e ansiedade gerada nos 212 

Colegiados, Departamentos, e mesmo Direção de Setor; sugeriu que, na proposta do 213 

Calendário o domingo não fosse considerado como dia letivo, nem mesmo para realização 214 

de atividades assíncronas como constaria na minuta; quanto a autonomia dos Colegiados 215 

frente ao Calendário proposto, sugeriu que ficasse registrado em um artigo, que os 216 

Colegiados poderiam, diante do planejamento já efetuado, ter autonomia para inserir 217 

mais disciplinas, dessa forma os professores teriam o tempo necessário de planejamento, 218 

como aqueles que ficaram para o terceiro e quarto ciclo; propôs ainda, apenas a 219 

indicação dos prazos de final e início do primeiro e segundo semestres, respectivamente,  220 

justificando que, referente as aulas práticas que não poderão ser realizadas até o dia 221 

trinta e um de dezembro, mesmo com alguns ajustes, muitas dessas disciplinas do primeiro 222 

semestre acabariam ficando para o mês de fevereiro do próximo ano, expondo não ser 223 

possível o fechamento de notas no final do presente ano, assim, os Colegiados teriam 224 

autonomia de fazer os ajustes para a realização das atividades de acordo com as 225 

possibilidades estruturais, uma vez que existe uma limitação de laboratórios e clínicas 226 

odontológicas que atendem a maioria dos cursos de graduação e pós-graduação, assim 227 

como a pesquisa e a extensão; citou também a necessidade de um artigo referente 228 

algumas particularidades de professores e acadêmicos, que não teriam possibilidade de 229 

trabalhar e acompanhar as aulas nesse período, não somente por falta de equipamentos 230 

e internet, mas que não tenham condições emocionais, inclusive, acadêmicos que nesse 231 
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período conseguiram emprego para sustentar suas famílias; finalizando questionou a 232 

respeito da contratação dos professores colaboradores. O Presidente, quanto as questões 233 

levantadas pela Conselheira, expôs que, os Colegiados já teriam autonomia e que esses 234 

poderiam se organizar da maneira como já vinham fazendo; com relação a quebra do 235 

semestre solicitou ao Conselheiro Carlos Willians Jaques Morais que respondesse 236 

posteriormente, observando não haver problema, mas não se conseguiria avançar sem a 237 

manifestação do Conselho Estadual de Educação - CEE; com relação aos domingos, 238 

explanou que, esse dia constaria no Calendário para atividades assíncronas, mas que os 239 

alunos não seriam obrigados a realizar essas atividades no domingo, explicou ainda que, 240 

caso o domingo seja retirado do Calendário, não haverá condições de cumpri-lo dentro 241 

da programação, inclusive, no recebimento de alunos do Vestibular, ficando com dois (2) 242 

Calendários sobrepostos, gerando um sério problema; destacou que, o domingo estaria 243 

aberto justamente pensando nos alunos, a fim de contemplá-los da melhor maneira 244 

possível; com relação aos colaboradores, informou que, uma vez aberto o calendário para 245 

aulas remotas, será providenciada a renovação dos contratos. Em seguida o Conselheiro 246 

Carlos Willians Jaques Morais ressaltou não haver problemas quanto a oferta de disciplinas 247 

em semestres diferentes do apresentado na grade curricular, sendo dentro do ano letivo 248 

e de acordo com a programação dos respectivos cursos, e que não haveria prejuízo nessa 249 

operacionalização em relação ao sistema acadêmico; explicitou que quanto aos 250 

domingos, esses seriam com atividades assíncronas e recesso acadêmico e administrativo. 251 

A Conselheira Silvana Oliveira alegou que diante da grande mudança de cenário e com 252 

a perspectiva de retorno das aulas presenciais apenas no mês fevereiro de dois mil e vinte 253 

e um, mudaria toda a disposição na qual se vinha trabalhando; destacou a falta de 254 

tempo para uma discussão maior da proposta apresentada, com os pares do Colegiado 255 

Setorial, mas que, entenderia o peso que estaria sobre a Reitoria e a urgência de decisões, 256 

bem como a necessidade de haver alguma perspectiva de futuro para a Instituição e que 257 



118 

 

  

não veria como a Instituição não tomar uma atitude que ofereça segurança institucional 258 

para os professores colaboradores, que estariam vivendo uma situação de vulnerabilidade 259 

nesse momento, assim como os professores efetivos; lembrou que existiria um 260 

planejamento pronto, e que isso, não levou em conta no primeiro momento da etapa dois 261 

a questão de divisão semestral, que deveria ser flexibilizada; ressaltou a importância para 262 

que os Colegiados tenham tempo para se organizarem. O Presidente salientou a 263 

necessidade de oferecer segurança a todo corpo docente, sejam efetivos ou colaboradores. 264 

A Conselheira Valquíria Nanuncio Chochel solicitou que se definisse também um 265 

planejamento a respeito do retorno ao trabalho dos servidores técnicos a partir desse 266 

momento. O Senhor Presidente explanou que a partir da aprovação da Resolução em 267 

discussão, seria realizado um trabalho em conjunto com a Pró-Reitoria de Recursos 268 

Humanos - PRORH, com a Prefeitura do Campus Universitário - PRECAM e demais 269 

órgãos, a fim de um planejamento para o retorno aos servidores técnicos. A Conselheira 270 

Esméria de Lourdes Saveli manifestou-se favorável à proposta apresentada pela 271 

PROGRAD, levando também em consideração as manifestações de revisão de alguns 272 

pontos da proposta; declarou preocupação, uma vez que, o Curso de Pedagogia possui 273 

uma grande parte de estágio na rede municipal de ensino e a forma como estaria 274 

organizada a rede municipal, impossibilitaria a realização desses estágios; sugeriu que o 275 

Colegiado de Pedagogia entrasse em contato com o Departamento de Educação da 276 

Secretaria Municipal de Educação com objetivo de encontrar uma forma de organizar 277 

esses estágios. A Conselheira Fabiana Postiglione Mansani retomando a palavra solicitou 278 

que, quando da proposição para análise do Calendário Geral, também se propusessem 279 

todos os Calendários da Instituição, inclusive o de Medicina, uma vez que existem 280 

professores do SEBISA, assim como de outros Setores, que ministram aulas tanto naquele 281 

curso como em outros da Instituição e que precisariam ter ciência de sua realidade, para 282 

um planejamento prévio, não prejudicando assim esses professores; expôs também a 283 
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preocupação da situação do internato médico, pois seriam dois (2) anos de atividades 284 

presenciais, com três mil, quatrocentas e cinquenta (3.450) horas de atividades; solicitou 285 

que o Calendário de Medicina seja semelhante ao calendário proposto para que não 286 

ocorra um hiato temporal sem atividades, uma vez que isso poderia trazer prejuízos tanto 287 

para os professores quanto para os acadêmicos. O Conselheiro Carlos Willians Jaques de 288 

Morais explicou que tendo em vista algumas particularidades do Calendário de Medicina, 289 

foi marcada reunião para ajustes especificamente nas demandas desse calendário. O 290 

Conselheiro Ricardo Zanetti Gomes explanou que, o Calendário de Medicina estava 291 

preparado para iniciar no mês de julho, com os ciclos já organizados e com novos alunos 292 

ingressantes, mas que provavelmente teria que ser reprogramado o ingresso desses alunos; 293 

compartilhou a intenção de proposição do Calendário do Curso de Medicina a fim de 294 

maior aproximação com o Calendário Geral da UEPG, resolvendo de forma definitiva o 295 

problema com a diferença desses calendários dentro da Instituição. O Presidente 296 

mencionou ser oportuna a preocupação dos calendários e que serão empreendidos todos 297 

os esforços para resolver essa situação. Em seguida o Conselheiro Guilherme Rafael Portela 298 

questionou por qual razão os representantes discentes junto aos Conselhos não foram 299 

convocados para a reunião com os Setores ocorrida na data do dia vinte e nove do 300 

corrente; apontou que houve a justificativa de que a discussão seria em torno de termos 301 

operacionais, porém, destacou ser imprescindível a participação em todas as próximas 302 

reuniões de todos os Representantes Discentes para que estejam cientes de novas 303 

propostas ou diagnóstico do acesso as aulas remotas dos estudantes. Questionou se a 304 

proposta apresentada pela Comissão de Estudos e amplamente discutida em reuniões 305 

anteriores teria sido concluída no que diz respeito à etapa quanto ao limite de duas (2) 306 

ou quatro (4) disciplinas que seriam ofertadas, ficando a partir da nova proposta a cargo 307 

do Colegiado escolher quantas disciplinas seriam ofertadas. O Conselheiro Carlos Willians 308 

Jaques de Morais expôs que a proposta anterior gerou a Resolução UNIV nº 2020.3 e que 309 
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os cursos se organizaram para efetivá-la, ressaltando que a retomada efetiva do 310 

calendário não substituiria o disposto naquela proposta, mas ampliaria a possibilidade de 311 

ofertas de acordo com as programações e os encaminhamentos dos Colegiados de Curso. 312 

Retomando a palavra o Conselheiro Guilherme Rafael Portela analisou que, se todas as 313 

aulas ocorrerem a partir da deliberação dos Colegiados, seria problemático, uma vez que, 314 

novamente os estudantes poderiam não ser ouvidos quanto às suas demandas pessoais; 315 

ressaltou sua preocupação com o distanciamento de uma análise de conjuntura política 316 

e social da vida dos alunos e ainda com a inclusão de aulas aos domingos; mencionou a 317 

colocação nos discursos desse Conselho de linguagem que os estudantes desconhecem, 318 

referindo-se aos termos “atividades síncronas ou assíncronas”; ressaltou que de qualquer 319 

forma continuariam sendo atividades com carga horária e que  acarretaria também na 320 

evasão dos alunos, lembrando já ter citado conforme pesquisas apresentadas, que a 321 

evasão teria gênero, cor e classe social; finalizando, expôs que, como representante 322 

discente havia se colocado contra a autonomia dos Colegiados, não significando 323 

desrespeito a Universidade ou a todos os esforços dos Colegiados, mas uma implicação de 324 

quanto isso custaria a vida dos estudantes no cenário de pandemia, especialmente para 325 

os estudantes pobres. Em seguida o Conselheiro Luiz Alexandre Gonçalves Cunha destacou 326 

a importância da participação ativa e crítica dos representantes discentes junto aos 327 

Conselhos Superiores e lembrou o desafio para motivá-los a participar mais ativamente 328 

de todas as instâncias; retomando o assunto da pauta referente a questão dos domingos, 329 

lembrou que caso a proposta do SEXATAS fosse aceita, cujo semestre se encerraria no final 330 

do mês de dezembro, não haveria necessidade de constarem como dias letivos os 331 

domingos; a respeito da semana de reposição de aulas, explicou que, tendo em vista 332 

atividades síncronas e assíncronas, não haveria necessidade de constar no calendário, 333 

assim como a semana de provas, já que as avaliações seriam diferentes; sugeriu também, 334 

que não haveria necessidade do período de férias ser o mês de janeiro todo,  lembrando 335 
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que na sequência se daria início as aulas presenciais, porém chamou a atenção que as 336 

atividades presenciais estarão suspensas até liberação de normativas superiores estaduais 337 

e federais; finalizando alertou que tendo em vista todas essas situações, levaria anos para 338 

ajustar o calendário da forma como era normalmente proposto. Na sequência, o 339 

Presidente manifestou-se quanto a questão dos dias letivos de domingo, confirmando que 340 

então, ficaria excluído automaticamente do calendário. Cedeu palavra ao Conselheiro 341 

Carlos Willians Jaques Morais que explanasse a respeito da semana de avaliações, 342 

ressaltando a importância da manutenção no calendário da semana de atividades, que 343 

a mesma deveria ser vista também como direito dos estudantes que eventualmente 344 

tivessem algum insucesso ao longo das atividades letivas; quanto à recomposição de carga 345 

horária, alegou também não haver necessidade frente ao ensino remoto, deixando-a 346 

juntamente com o período de exames finais para o final do ano letivo; destacou ainda a 347 

importância de manter janeiro como mês de férias letivas, levando em consideração 348 

também o descanso dos acadêmicos, professores e dos servidores, uma vez que o ano tem 349 

sido atípico e tenso para todos. O Presidente destacou que a Resolução, decorrente da 350 

presente reunião, incluiria todas as contribuições debatidas em consenso pelo Conselho. A 351 

Conselheira Jucélia de Fátima dos Anjos parabenizou a Universidade pela aquisição dos 352 

computadores e celulares para os alunos que não possuíam e reforçou a solicitação de 353 

atenção aos servidores quanto a um plano gradual e seguro de retorno e questionou quais 354 

cuidados a Instituição estaria tomando em relação a esses servidores. O Senhor Presidente 355 

esclareceu que com a Resolução aprovada seria mais fácil a organização e atenção aos 356 

agentes universitários com a elaboração de um plano minucioso, que deverá ser debatido 357 

com todos juntamente com a Pró-Reitoria de Recursos Humanos - PRORH a fim de ter o 358 

máximo de segurança. Fazendo uso da palavra a Conselheira Eunice Silva de Novais 359 

expôs que já haviam algumas demandas na Biblioteca Central e que tudo estaria sendo 360 

atendido a distância e dentro das normas de segurança, relatando que já estariam 361 
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trabalhando com um protocolo interno quando do retorno das atividades remotas, tendo 362 

em vista o aumento da demanda, explicou que a ideia inicial seria oferecer atendimento 363 

agendado de empréstimos e sugeriu ainda, à exemplo de outras instituições, a compra de 364 

e-Books, destacando a importância das coleções de livros eletrônicos, a fim de contemplar 365 

os alunos nesse momento. O Presidente manifestando-se salientou a importância dessas 366 

questões e assegurou que a Administração iria repensar a questão das compras; quanto 367 

aos empréstimos, sugeriu os sistemas drive thru, para os alunos que pudessem retirar os 368 

livros e o delivery para àqueles que não tenham condições de retirar pessoalmente, sendo 369 

a entrega dentro do município realizada pelos motoristas da UEPG e via Correios aos 370 

outros municípios; agradeceu a contribuição de todos colocou em votação a proposta, 371 

com as alterações sugeridas, do retorno do calendário para as aulas remotas e também 372 

automaticamente a renovação dos contratos dos professores colaboradores, ficando com 373 

o seguinte resultado: favoráveis à proposta da PROGRAD com as respectivas alterações, 374 

trinta e um (31) votos, sendo os Conselheiros: Alcides Ivan Nunes Rocha, Ana Cláudia 375 

Barana, Andrea Tedesco, Barbara Celânia Fiorin, Carlos Willians Jaques Morais, César 376 

Augusto Galvão Arrais, Cloris Regina Blanski Grden, Emerson Martins Hilgemberg, Eunice 377 

Silva de Novais, Everson Augusto Krum, Fabiana Postiglione Mansani, Gilmar Batista 378 

Mazurek, Giovani Marino Favero, Ione da Silva Jovino, Irvana Chemin Branco, Ivana de 379 

Freitas Barbola, Ivo Mottin Demiate, Janaina de Paula do Espírito Santo, Jeaneth Nunes 380 

Stefaniak, Luana Marcia de Oliveira Billerbeck, Lucimar Araújo Braga, Luiz Alexandre 381 

Gonçalves Cunha, Maria Salete Marcon Gomes Vaz, Mauricio Zadra Pacheco, Ricardo 382 

Diniz Correia de Almeida, Ricardo Zanetti Gomes, Sandro Rogério Camargo, Silvana 383 

Oliveira, Silvio Luiz Rutz da Silva, Valquiria Nanuncio Chochel e Vanderlei Schneider de 384 

Lima; contrários à proposta, quatro (4) votos, sendo os Conselheiros: Carolina Palmeira 385 

Ribeiro, Mariana Lermen Lopes da Silva, Guilherme Rafael Portela e Jenniffer Jaqueline 386 

Ribeiro e ainda a Conselheira Esméria de Lourdes Saveli que esteve ausente e não 387 
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expressou voto. Retomando a pauta, o Presidente procedeu ao chamamento dos 388 

Processos para pronunciamentos de destaque, quando houve o pedido de retirada de 389 

pauta do item 7 pelo relator que justificou o pedido devido a exiguidade de tempo para 390 

conclusão do parecer e antecipação da presente reunião, assim como retirada de pauta 391 

do item 6 pela Conselheira Ivana de Freitas Barbola, justificando que o Conselheiro relator 392 

solicitou a retirada de pauta, tendo em vista não estar presente na reunião, conforme 393 

justificado em despacho no respectivo processo. Os demais processos foram aprovados por 394 

unanimidade. Em seguida o Presidente deixou livre a palavra para quem dela quisesse 395 

fazer uso, quando a Conselheira Silvana Oliveira referente aos contratos dos professores 396 

colaboradores lembrou que no mês de março, no início da pandemia, um grupo desses 397 

professores não teve condições de apresentar os exames de saúde e assinar os contratos, 398 

causando um prejuízo a esses, ressaltando que nesse momento com a aprovação do 399 

retorno das atividades essas contratações deveriam ocorrer o mais breve possível, como 400 

um compromisso institucional; destacou ser necessário que os Departamentos tenham a 401 

garantia das horas com as quais iniciaram o ano letivo, a fim dos Colegiados conseguirem 402 

fazer frente à oferta curricular na sua integralidade; relatou ainda, alguns 403 

constrangimentos ocorridos em lives e encontros virtuais, de invasões com xingamentos, 404 

ofensas, imagens pornográficas e ataques homofóbicos principalmente nos Cursos de 405 

Letras e que já se estaria tratando do assunto junto à Procuradoria Jurídica - PROJUR, 406 

para instaurar processo de identificação dessas pessoas; lembrou que seria necessário 407 

pensar como o Google trataria essas questões de acesso às salas virtuais e como a 408 

Universidade poderia resolver esse tipo de problema. O Senhor Presidente informou que 409 

a PROJUR deveria realizar um estudo a respeito das invasões que ocorreram nas lives, 410 

que embora não sendo dentro do ambiente da UEPG, foram com atividades oficiais da 411 

Instituição, devendo ter toda cobertura jurídica da mesma, que solicitaria ao NTI a criação 412 

de alguns ambientes internos mais seguros para que esses problemas não ocorram 413 
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novamente; com relação aos professores colaboradores explicou que, todos os contratos 414 

permitidos serão renovados dentro de suas validades e também seriam retomadas as 415 

contratações no limite das sete mil e quinhentas (7.500) horas autorizadas. Na sequência, 416 

a Conselheira Jeaneth Nunes Stefaniak refletiu sobre a necessidade de respeito à 417 

democracia dentro da UEPG, não bastando apenas constar em discurso, mas sim colocar 418 

em prática, referindo-se que os Colegiados de Curso não foram ouvidos nesse momento, 419 

assim como a necessidade de realizar a presente reunião com urgência por conta da 420 

renovação dos contratos, lembrando ainda, que os estudantes também não foram 421 

ouvidos; destacou a relevância dos professores colaboradores e que em alguns 422 

Departamentos seriam quarenta por cento (40%) da mão de obra e que somente a partir 423 

desse momento poderiam se sentir mais seguros; ressaltou que, seu voto favorável fora 424 

pensando nesses professores, que estariam vivendo até então, momentos de angústia e 425 

que os mesmos seriam fundamentais para o ensino, pesquisa e extensão dentro da 426 

Instituição. O Presidente quanto ao mencionado pela Conselheira alegou que não poderia 427 

ser acusado da falta de democracia, uma vez que manteve conversa com os Colegiados 428 

de Curso, pois esteve presente em todas as reuniões que fora convocado, juntamente com 429 

a PROGRAD; lembrou da luta da Administração pelos professores colaboradores, desde o 430 

início da pandemia; expôs que, discordaria da Conselheira quando menciona os 431 

professores colaboradores como mão de obra, alegando não se tratar de “mão de obra” 432 

e sim participantes com os mesmos direitos, pois são pessoas que estariam juntamente na 433 

luta pela Universidade pública, gratuita e de qualidade; destacou que a Administração 434 

nunca mediu esforços para abertura de concursos, para que esses professores pudessem 435 

ingressar por esse meio na Instituição; declarou que respeitaria a indignação da 436 

Conselheira quanto ao percentual citado por essa, alegando que alguns departamentos 437 

esse chegaria a sessenta por cento (60%), como no caso de cursos mais recentes; com 438 

relação à participação dos estudantes, evidenciou a importância de ampliar os espaços 439 
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para essa participação. Fazendo uso da palavra, a Conselheira Ivana de Freitas Barbola 440 

a respeito dos colaboradores que tiveram seus contratos encerrados e considerando a 441 

necessidade de abrir novo teste seletivo, questionou como se daria o processo. O Presidente 442 

explanou que seriam renovados todos os contratos que estariam vencendo e que as 443 

interrupções de alguns desses se deram devido ao vencimento do prazo de dois (2) anos, 444 

dessa forma, não podendo ser renovados, contudo na sequência seria realizado o 445 

procedimento normal para abertura dos Testes Seletivos, ouvidos os Setores e seus 446 

respectivos Departamentos e dentro da carga horária autorizada de sete mil e quinhentas 447 

(7.500) horas. A Conselheira Fabiana Postiglione Mansani informou que, a fim de agilizar 448 

o processo, os Departamentos do SEBISA já solicitaram abertura de Edital para Teste 449 

Seletivo para reposição de vagas dos professores colaboradores; destacou também o 450 

esforço dos professores e acadêmicos que participam dos Projetos de enfrentamento ao 451 

Covid-19, trabalhando desde o início da pandemia e atuando nos polos de Ponta Grossa, 452 

Curitiba, Paranaguá e Telêmaco Borba, todos sob coordenação de professores do SEBISA; 453 

relatou que estaria em fase de estudos a viabilidade de reabertura do Laboratório 454 

Universitário de Análises Clínicas para atender a comunidade universitária; reforçou a 455 

manifestação das representantes dos Servidores a respeito da programação do retorno às 456 

atividades, uma vez que os mesmos seriam necessários para a realização de projetos de 457 

pesquisa que já estariam em andamento; finalizando, requereu às Pró-Reitorias de 458 

Pesquisa e Pós-Graduação - PROPESP e de Extensão e Assuntos Culturais - PROEX que 459 

informassem, tendo em vista, editais com novas bolsas, de como os projetos seriam 460 

realizados e como os professores poderiam trabalhar, tanto na pesquisa como na 461 

extensão. O Senhor Presidente parabenizou o trabalho de todos os professores e alunos na 462 

linha de frente de combate à Covid-19 salvando vidas; reforçou que seriam empregados 463 

todos os esforços com relação a contratação dos colaboradores, bem como as Pró-Reitorias 464 

acadêmicas deveriam trabalhar em consonância de forma que, o calendário seja 465 
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conveniente para todas. Não havendo nada mais a tratar, às doze horas e dez minutos, 466 

a Presidência agradeceu a presença de todos e declarou encerrada esta reunião, da qual, 467 

eu, Ilse Renate Lauer Sanson, Secretária dos Conselhos Superiores, lavrei a presente ATA, 468 

que depois de aprovada será assinada pelos presentes. Ponta Grossa, trinta de junho de 469 

dois mil e vinte.  470 

ATA Nº 5/2020 471 

Miguel Sanches Neto          ____________________________________ 472 

Everson Augusto Krum            ____________________________________ 473 

Alcides Ivan Nunes Rocha     ____________________________________ 474 

Ana Cláudia Barana     ____________________________________ 475 

Andrea Tedesco                           ____________________________________ 476 

Barbara Celânia Fiorin    ____________________________________ 477 

Carlos Willians Jaques Morais                         ____________________________________ 478 

Carolina Palmeira Ribeiro    ____________________________________ 479 

César Augusto Galvão Arrais     ____________________________________ 480 

Cloris Regina Blanski Grden    ____________________________________ 481 

Emerson Martins Hilgemberg        ____________________________________ 482 

Esméria de Lourdes Saveli    ____________________________________ 483 

Eunice Silva de Novais    ____________________________________ 484 

Fabiana Postiglione Mansani         ____________________________________ 485 



127 

 

  

Gilmar Batista Mazurek    ____________________________________ 486 

Giovani Marino Favero       ____________________________________ 487 

Guilherme Rafael Portela        ____________________________________ 488 

Ione da Silva Jovino          ____________________________________ 489 

Irvana Chemin Branco    ____________________________________ 490 

Ivana de Freitas Barbola (suplente)   ____________________________________ 491 

Ivo Mottin Demiate     ____________________________________ 492 

Janaina de Paula do Espírito Santo   ____________________________________ 493 

Jeaneth Nunes Stefaniak    ____________________________________ 494 

Jenniffer Jaqueline Ribeiro (suplente)  ____________________________________ 495 

Luana Marcia de Oliveira Billerbeck  ____________________________________ 496 

Lucimar Araújo Braga              ____________________________________ 497 

Luiz Alexandre Gonçalves Cunha                            ____________________________________ 498 

Maria Salete Marcon Gomes Vaz   ____________________________________ 499 

Mariana Lermen Lopes da Silva   ____________________________________ 500 

Mauricio Zadra Pacheco    ____________________________________ 501 

Ricardo Diniz Correia de Almeida   ____________________________________ 502 

Ricardo Zanetti Gomes     ____________________________________ 503 

Sandro Rogério Camargo    ____________________________________ 504 



128 

 

  

Silvana Oliveira         ____________________________________ 505 

Silvio Luiz Rutz da Silva    ____________________________________ 506 

Valquiria Nanuncio Chochel    ____________________________________ 507 

Vanderlei Schneider de Lima    ____________________________________ 508 

Presentes: 509 

Eduardo Pereira     ____________________________________ 510 

Guilherme Amaral Alves                        ____________________________________ 511 

Luciane Pereira da Silva Navarro   ____________________________________ 512 

Luiz Gustavo Barros     ____________________________________ 513 

Paulo César Machado Lemos   ____________________________________ 514 

Ilse Renate Lauer Sanson - Secretária           ____________________________________ 515 


